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/热点解读

! ! ! !说到金融为实体经济服务，浙江省副省长
朱从玖说了一个很有意思的包子铺故事。杭州
有一家名叫甘其食包子铺，它的利润也并不是
很多，最近一个私募股权投资基金（!"）投了他，
包子铺大概只有一百多家连锁店，但 !"给他的
估值已经超过两个亿。投了差不多八千万，占了
#$%的股份，给他的要求就是你不要做假账，财
务要规范要透明，同时把它变成股份有限公司。
朱从玖举这个例子是说，要发展小微企业，

让企业转型升级，需要大力发展私募投资、风险
投资等，让这些资金进入实体企业。他曾经 &年
担任上海证券交易所总经理，对资本市场十分
熟悉。如今担任浙江省副省长，对企业有了更深
入了解，结合这两方面，他认为资本市场可以为

企业转型升级担当大任。
他说浙江现在有 #'$万个市场主体，其中

('$万个是个体工商户，另外还有相当主要的
部分是小微企业。这些企业，由于规模比较小，
财务不是特别透明，运行也不是很规范，所以获
得金融服务比较困难，而金融机构如果给他提
供服务，也面临很大风险，那么，资本市场可以
有效帮助企业提升透明度和规范性。他讲的这
个包子铺故事就是一个实例，当资本进入企业，
就会要求企业规范透明，不允许做假账，也不允
许偷漏税，因为资本市场的特点就是阳光下运
作。而企业规范透明了，就能获得金融服务，就
能形成良性循环。

从转型升级看，创新驱动发展要转到以企业

为主体的道路来，但是，朱从玖说浙江大量的小微
企业并不具备能力来运用资本，来发展技术，也不
太知道有这么多复杂的金融市场，只有资本进入
这些企业，才能帮助企业转型升级。所以，朱从玖
认为需要大力发展私募投资、风险投资，加入到众
多的小微企业中，使得金融真正服务实体经济。
陆家嘴论坛上不少嘉宾都认为，建设资本

市场可以更好地为实体经济服务，如深圳证券
交易所总经理宋丽萍就说，在经济转型过程当
中就要去杠杆，就得增加权益性的融资比重，那
么，资本市场的作用是难以替代的。
上海证券交易所首席经济学家胡汝银表示

只有建立一个强大的蓝筹股市场，整个证券市
场的结构才能合理，才能避免出现结构性的泡
沫。因此未来应该加大市场化改革，加速推进蓝
筹股市场的发展。
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民币跨境使用、
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展转型的新路径
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遍认为中国储蓄
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题，如何把钱用在
刀刃上才是问题
的关键，应把资
金真正疏导到生
产性的、成长性
的产业。

陆家嘴论坛聚焦金融如何支持实体经济

把钱用在转型升级的刀刃上

! ! ! !实体经济是打造中国经济升级版的重要
载体。事实上，作为实体经济中最具活力的“细
胞”，小微企业对国民经济和社会发展有着重
要的战略意义，在增加就业、促进经济增长、科
技创新与社会和谐稳定等方面都发挥了积极
作用。然而，融资贵、用工难、成本高、税费重、
利润薄，小微企业的发展总与这些生存困境相
依相伴。小微企业的发展事关中国的金融改革
和经济转型，在很大程度上能直接反映金融支
持实体经济的成效和质量。
今年的陆家嘴论坛上，小微企业的发展得到

了金融界广泛关注。兴业银行行长李仁杰直言，
小微企业将是银行今后赖以生存的客户群体。

台湾国票金融控股股份有限公司董事长魏
启林搬来“他山之石”：台湾的金融体系为中小
企业提供信用保证基金和发展基金。另外，台湾
经济系统成立了一个小微企业的风险管控以及
管理咨询系统，使小微企业财务制度更透明化，
让银行融资给小微企业的征信成本降低。

中国出口信用保险公司上海分公司副总
经理陆栋认为，基于买方信用的供应链融资模
式，也许是支持小微企业发展的非常有益的创
新。他提出三点建议：首先，应收账款可以让企
业获得融资，特别是小微企业获得融资的一个
重要的资源；其次，银行不但要看企业静态的风
险，更要看他动态的发展；第三，建议小微企业

能够用好金融工具，大胆开拓海内外市场，大胆
地用赊销手段，把好的产品、好的模式输出去。

浦发硅谷银行行长魏高思说，银行投资小微
企业，担保抵押非常重要，否则银行就会有破产的
风险。在中国的抵押风险系统中，房地产方面做
得很好。但小微企业抵押担保体系应更加完善。

浙江泰隆商业银行副行长金学良认为，做
小微企业是世界性难题，但不是死题。银行做小
微企业业务有三个难题：一是信息不对称；二是
银行拿到的质押产品少；三是风险大成本高。他
建议，从差异化监管政策、社会征信系统、地方
金融生态环境建设等方面改善银行投资小微
企业的环境。银行本身也应从信息化方面提升
服务水平，做到模块化、标准化，达到草根金融
的现代化管理。 本报记者 连建明 叶薇

! ! ! !实体经济发展的最终目的就是为了提高人
们的生活质量，追求社会福利最大化；而货币政
策的实施和与之有关的金融服务都是为了确保
微观主体的投资和消费活动能够可持续有序地
发展。在“金融支持城镇化发展的新路径”专场
讨论中，大家都对引入私人资本服务基础建设
很有兴趣。
国务院发展研究中心金融研究所副所长巴

曙松参与了城镇化规划研究，他在思考三个问
题：怎么在金融支持城镇化里面引入一个市场
化的约束机制？怎么引入一个市场化的创新机
制？怎么引入一个市场化的需求匹配机制？
对此，花旗银行大中华区首席经济学家沈

明高直言不讳地说，现有的融资模式我认为不

能支持城镇化，第一是投资效率比较低，第二为
了维持比较低的投资效率必须不断地提高杠杆
率。沈明高从市场化的角度提出几个融资渠道，
一个是发债券，中国可以考虑发行城市化相关
的中长期债券，这个债券可以向国内开放，也可
以向国外投资者开放。第二个，以股权的形式向
国内的私营企业开放一些基础的项目，特别是
服务业，比如说医疗、金融、教育等等未来城镇
化发展需要的行业。
对于引入私人资本模式，财政部财政科学

研究所所长贾康认为很有潜力。上世纪 )$年
代，厦门机场在科威特贷款支持下建成。建成之
后，从厦门到泉州客流量明显上升，厦门机场直
接进泉州咽喉要地的四通大桥项目，成了一个

必须解决的问题。泉州市政府认为这个项目要
拿下来自己力不能及，因为当时算下来是 (亿
多的资金，当时是很大的数字了。最终决定在泉
州四通大桥项目上用 *+,。泉州市政府出 ($$$

万，其他的由民间资本跟进，民间资本愿意长期
投资，如果 ($年到 #$年能够取得稳定收益比
如 &%以上的回报，就有积极性。后来除了泉州
市政府 ($$$万，其他一亿左右的资金是民间资
本一起投的，再加上贷款，(亿元按时保质把四
通大桥建成。泉州市政府后来把自己的 ($$$万
也卖掉了，当然卖了个好价钱。
这样泉州市政府一分钱没出，过去认为只

有政府出钱才可以给城镇化配套的项目，靠民
间资本就干好了，取得了共赢。因此，吸引民间
资金的 *+,，有很大的空间。当然政府一定要
开明，要有契约精神。

金融要为实体经济服务
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